

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, sábado 3 de marzo de 1906

NÚMERO 1265



JARDINERIA "LA FLOR"



DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

EMULSIÓN DE SCOTT



UN ALIMENTO
CONCENTRADO.
EL MEJOR
PARA
LAS MADRES
QUE CRIAN.

INDISPENSABLE
PARA
LA BUENA
NUTRICIÓN Y
DESARROLLO
DE LAS CRIATURAS.

NUTRE, FORTALEGE,
Y ENGORDA.

LA ÚNICA EMULSIÓN
RECOMENDADA
POR
TODOS LOS MÉDICOS

PARA NIÑOS Y ADULTOS.

"Los magníficos resultados que diariamente obtengo en mi práctica con el uso de la Emulsión de Scott Legítima me hacen recomendarla como superior a todas las otras emulsiones."
Habana, Cuba. DR. ENRIQUE PERDOMO.

PRECAUCIÓN.

Todo frasco de emulsión de aceite de hígado de bacalao que no lleve adherida en la cubierta nuestra marca de fábrica presentada por el "hombre llevando un gran bacalao á cuestas," debe considerarse como una imitación inferior, mal preparada, hecha de ingredientes baratos, que solo beneficia al comerciante que la vende.

SCOTT & BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.



ZAPATEROS

AUMENTO DE PRECIOS EN LA OBRA

Se solicitan zapateros

y se paga la obra fina hasta dos colones, según la calidad de trabajo.

Bertheau & Co.

Atención

Es necesario exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Esta universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros reedios.

De venta en las principales farmacias de Eropá y América.

Aviso

Se vende cal de concha al por mayor y á precios sin competencia, en el galpón del Sesteo del Pa. sode la Vaca.

Se mandara á domicilio avisando con anticipación á Reginaldo Camacho.



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á ocasiones más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de las riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Estas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ó oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria ó los terrores ó ligamientos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropisia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Celo, distinguido jurisconsulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguilar Núm. 35- Habana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomas de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyó la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomados. Por tanto recomiendo á los que sufren de achaque análogo á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzará una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA.- Enviaremos una muestra gratis, franco de porte desde Buffalo á quien nos escriba solicitando.

Se vende en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

Polvos dentínicos de La Violeta

Preparación científica para el Tocador, sobre todo para dientes. Protege la boca y la garganta contra las infecciones y los gérmenes.

ADVERTENCIA

Pasado el periodo de discusión de la campaña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiara en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

No se devuelven originales

EL DERECHO

DIRECTOR Y EDITOR

TOBIAS GUTIERREZ V.

REDACTORES

Tobías Gutiérrez V.

Carlos Gutiérrez U.

ADMINISTRADOR

Víctor Polinares J.

La correspondencia se dirige al Administrador.

Tarifa de avisos y remitidos:

Convencional

Suscripción:

Pago adelantado

Por un mes.....\$ 1-00

Número suelto..... 5

„ atrasado..... 10

Oficina:

Avenida 2ª O., N° 146, contiguo a Leiva y Mora. Apartado N°. 86.

Colaboración

TRAMPA

para cazar mosquitos

Están locos, y en su desaliento, en la inmoralidad de la derrota, no hallan ya de qué echar mano, pero todos sus afanes son inútiles.

La Unión Republicana es una agrupación pacífica, es toda la Costa Rica generosa y buena, la Costa Rica respetuosa de la ley y del derecho, ordenada, fervorosa por la paz que siempre ha caracterizado á nuestro país.

Como legalistas ahí están todos los ciudadanos de la Unión Republicana, para proteger el derecho representado en el Gobierno de la República.

La paz es nuestra consigna y nada ni nadie podrá sacarnos de ese temperamento.

Si hay un poco de calor en los debates es el cletismo el que lo ha fomentado.

Por acá la temperatura está baja, porque se basa la Unión Republicana en el deber, en el deber de salvar á Costa Rica de malos caminos y encauzarla por el derrotero tradicional de orden, de pro-

greso, de paz y de concordia. Es tiempo ya de que el cletismo vaya bajando sus calores innecesarios.

A pesar de los alardes del cletismo fiamos y seguimos fiando en la honrabilidad del Jefe del Estado señor Esquivel.

Las tramas que hile el cletismo para ver de enredar al señor Presidente de la República, son trampas para cazar mosquitos. Aquí estamos nosotros para romper esos débiles tejidos, para mostrar la verdad á cada paso.

Señores, esta es una simple discusión electoral, ¿por qué ó para qué pretenden ustedes sacarla de su terreno pacífico y calmoso?

Tengan patriotismo. En definitiva no somos enemigos. Los queremos á ustedes y en nuestro amor á la patria van ustedes comprendidos.

Se les teme á ustedes en el Gobierno. Pero ustedes tienen la culpa.

Ahora confórmense, quizá entre cuatro años ganen ustedes la partida. Lo que es ahora la ganó la Unión Republicana.

AYAX.

El cletismo es panterista

Acerca de las intenciones de los cletos ya ninguno tiene duda, son panteristas hasta no más allá. Todo el mundo está al tanto de las artes de que se han valido en toda la lucha electoral que está al concluir, todo el engaño, la corrupción por medio de empleos y amenazas y la compra de votos, hasta los palos, los calabozos, etc., etc.

Eso son los cletos, la última palabra, el acabóse de Costa Rica, la muerte de la República, el juicio final.

Es el panterismo en todas sus formas el que con ellos nos amenaza. Zelaya al lado de ellos es un santo, Barrios una virgen santa y mártir. Ellos son lo peor. No hay palabras para pintar lo que serían en el Gobierno los que abajo no han respetado ni ley, ni humanidad, ni nada: los que no han tenido corazón para despachar de sus haciendas cuadrillas de sesenta peones, porque no se vendían al cletismo, sesenta pobres padres de familia que al día siguiente no tenían un pedazo de pan para alimentar á sus pobres hijitos, esos no, no pueden llegar al poder: porque si abajo se portan así, arriba sería una cosa sin nombre. Ese es el panterismo. Se necesita tener corazón de pantera para hacer todo eso.

Los que no han cesado durante un año entero de injuriar al amigo del pueblo, los que han tratado al dignísimo ciudadano don Máximo Fernández, al costarricense querido en todos los pueblos, cual si fuera un criminal, esos tienen corazón de pantera: los que á don Bernardo Soto lo han injuriado del modo más ruin que se pueda citar, esos tienen corazón de pantera: los que

á don Tobías Zúñiga no cesan de injurarlo de todos modos, esos no tienen corazón humano. Los que al asomar apenas el nombre de don Ricardo Jiménez, como posible candidato, le cayeron encima al día siguiente como fieras hambrientas, sin miramientos de ninguna especie, esos son panteristas.

Panterismo es no tener corazón humanitario. Panterismo es no tener ningún buen sentimiento. Panterismo es pensar sólo en su yo. Panterismo es no pensar en Costa Rica, no quererla, no respetar leyes, atropellar todo para ganar una campaña electoral.

El cletismo es panterista. Por ese motivo los costarricenses todos se han unido, se han agrupado unos á otros, para defenderse de la gran amenaza del panterismo personificado en el cletismo, cargado de odios y malas pasiones, para los que no se arrodillan para recibir el látigo con que se le amenaza.

Pero lo que es esa causa está muerta, totalmente muerta; desde hace días trasciende el olor á algo en descomposición. Pero sobre eso se levanta la República pujante, robusta, sana, sin odios, llena de buenos sentimientos, generosa y sana, para abrazar á todos los costarricenses en algo más grande que todo, en el amor á la patria, en el amor al prójimo, en el perdón de los viejos crímenes contra la República cometidos.

El panterismo aquí, en la tradición Tiquicia, no cabe; no cabe, no, que escale el poder el panterismo representado en toda su crudeza por el cletismo calculista y sin corazón. La patria es un gran corazón en el que caben todos los mejores afectos por los grandes y los pequeños, por todos, pero el panterismo que representa el cletismo, eso no cabe.

BELTRÁN ANGULO.

GOTAS

III

El ya reducido montón de cletistas, en su loco empeño por el disfrute continuo de las regalías del poder, no escatima la audacia de una argucia—cualesquiera que sea la fuente que la produce—con tal que sea dardo dirigido á las robustas filas de la Unión Republicana.

Con enorme atrevimiento asigura en uno de sus irrespetuosos voceros de difamación, que ciertos genuinos republicanos no están de acuerdo con el desenlace llevado patrióticamente á cabo por los distinguidos jefes de los bandos opositores, noticia que ha sido desmentida. No hay un solo republicano que acepte los ataques inoficiosos que ese enemigo dispara desde las trincheras de "El Grito del Pueblo" al republicano insigne Máximo Fernández.

Creyendo que nosotros somos, como ellos, timoratos ridículos capaces de retroceder ante la sospecha de un peligro, empuñanse á diario en afirmar futuras rebeliones gubernativas como si se tratara de uno de esos mandarines que imprudentemente estropean la carta fundamental arrojando

sombras eternas á un nombre que pudiera ser agosto.

De los blasfemos labios de uno de los de hoy, reducido montón de cletistas, hemos soportado con paciencia el salibazo de esta afirmación: "Aunque don Cleto que de con un sólo elector, triunfa: don Ascensión no le entregará el poder á otro". ¡Máxima ausencia de rudimentos de Derecho Público! Quien tal afirma es un retardatario infame que no ha olvidado la cadena ruda del cacicazgo indio.

Nosotros, que opinión diferente del señor Esquivel tenemos, consideramos como imposible que el "hombre de ley" ignominiosamente olvide su compromiso inexcusable de garantizar el imperio del sufragio en las borrascas de la lucha política, como garantía de la cual depende el recuerdo que de él tenga la Patria, y única garantía que servirá de capital considerando en la sentencia ineludible que la justicia ra Historia dicte el paso del hombre por las peligrosas cumbres del poder.

Y para el cumplimiento fiel de su compromiso bautizado solemnemente con el juramento en el resinto de las leyes, puede y debe contar con el desinteresado apoyo de las huestes republicanas por ser éstas las que se preocupan porque no sea violado el Derecho.

Pueden también estar plenamente convencidos los del hoy reducido montón de cletistas, que la Unión Republicana respetará la opinión de los electores, apartándose en lo que fuere posible, de los vericuetos de la violencia. Si obtiene el éxito el ciudadano González Víquez, lo acompañarán nuestras respetuosas manifestaciones de conformidad, pero asimismo, reclama el respeto á sus derechos si victoriosa resulta en los comicios.

Misioneros incansables de una causa, no predicamos la desobediencia. Aún por nuestra imaginación no ha pasado la idea de un tumulto. Paz pedimos á los adversarios, pero ellos en su agona desesperada miran suplicantes hacia los cuarteles en demanda de criminal imposición.

Y es que, acostumbrada la mayoría del ya reducido montón de cletistas á la vida cómoda de los públicos empleos, no quiere verse obligada á trabajar fuera de las gangas del presupuesto.

Por eso defienden la candidatura al parecer oficial, por eso piden suplicantes el "pan nuestro," el auxilio, atemorizados del avance majestuoso, triunfal, de hombres nuevos, más aptos para el desempeño de las funciones administrativas.

PETRUM.

DESFILE

Durante estos primeros cuatro días de mes, hemos gozado en San José de un espectáculo verdadera-

mente atractivo por lo conmovedor. Hemos visto desfilar enterístico el partido de don Cleto; venían en ovación; paraban al frente del bufete del jefe y se hacían la señal de la cruz; se cuadraban, llevaban la mano derecha al quepis y luego desfilaban en dirección al Palacio Nacional. Los que iban á la cabeza pegaban las narices á un ventanillo que hay á mano izquierda de la portería, se inclinaban reverentes y daban el santo y seña: un papel en que decía páguese á la orden \$ 45, etc., etc.

Los otros iban colocándose en orden de batalla, volviendo los de adelante la espalda á los de atrás, y así se formó una trenza que tenía su base en el bufete del jefe: tocaba a ventanillo dicho, seguía á los Ministros é iba ramificándose por todas las dependencias de gobierno; qué admirable espectáculo! no se oían otros rumores que éstos: "cuartel," "de cualquier modo," "á todo trance," "armas," "rifles," etc., etc.

Desfilaban primero los más baratos, después seguían los de esta marca: \$ 50, \$ 60, \$ 75, \$ 80, \$ 90 y \$ 100; á continuación venían unos con el abdomen un poco estirado y con un santo y seña que decía: \$ 125, \$ 150, \$ 175, \$ 180, \$ 190, \$ 200; cerraban la marcha los capitanes, (aquí en las ovaciones de este género los capitanes van atrás) llevaban una marca distinta, en números redondos se leía: \$ 250, \$ 300, \$ 350, \$ 400, \$ 450, \$ 500, \$ 600, \$ 700, \$ 1.000; estos gritaban desaforados: "de cualquier modo," "á todo trance..."

Algunos de estos ovacionistas no pudieron venir, pero encargaron á un señor dándole un 500 para que los representara en la romería.

¡Pobre Costa Rica! ¿quosque tandem?

E. TRUSCO.

Siempre viva

Ha descansado ya, tras rudo y tormentoso batallar, un trabajador constante y bueno. Roble corpulento que resistió sin miedo y sin congoja el hachazo de los años y el azote de la desgracia.

Don Juan Manuel Madriz fué un hombre probo. La historia de su pobreza es luminosa. Con letras de diamante y sobre la piedra eternamente sagrada del cariño, está escrita allí en el santuario donde venera su familia el recuerdo de aquel viril representante de la generación que fecundó con sangre roja y fuerte y con sudor copioso, siempre honrado, no pocos palmos de esta tierra.

Tuvo en sus manos, por uno de tantos azares de la vida, una de las más grandes fortunas de este país, en torno de la cual ladraban con maldita asechanza muchas innobles ambiciones. La recibió en guarda como albacea y se apresuró á entregarla íntegra, en cuanto pudo hacerlo, asustado no de las tentaciones que jamás mordieron su conciencia de acero, sino de los voraces apetitos que en otros despertara.

Pasó, pues, la prueba que no leu pasado tantas reputaciones consagradas, y no manchó su nombre. Prefirió la vida de trabajo esforzado que llevaba á su avanzada edad, al placer comprado á costa de su honor. Por eso le quise y le admiré con entusiasmo, en estos tiempos en que un viento de corrupción pasa quemando las más altas purezas.

SONETOS A ELLA

PARA "EL DERECHO"

I

Es la hora de la dulce y la cruel melancolía; el recuerdo del pasado bulle loco en mi cabeza; revestido de celajes purpúreos muere el día, y de negro revestida nace mi alma á la tristeza.

Más feroz que nunca siento del destino la crudeza en esta hora de misterio que impresiona el alma mía; mas comprendo de mis fuegos pasionales la grandeza, mejor siento mis dolores y de esta alma la agonía.

Nos separa lo imposible, lo fatal, ay! nos separa; cada vez, más disipa la ilusión que me es más cara; y la sombra más me envuelve con su fúnebre crespón.

Esto pienso en esta hora de letal melancolía en que en medio de celajes purpúreos muere el día, mientras siento que se muere, que se muere mi ilusión.

II

Mis recuerdos se deslizan por las horas de mi infancia; allá miro cariñosa una cándida JULIETA... es la misma que en mi copa, sin piedad hoy solo escancia del pesar el licor negro, y mi duelo no respeta.

Y era yo no más un niño...! Mas te amaba mi alma inquieta á la cual tú perfumabas con espléndida fragancia; y aún te canto y aún te miro en mis sueños de poeta á pesar de que hoy me ofreces esta copa amarga y rancia.

Tú has dejado que te ofrende su vago humo el incensario del que miente las pasiones, del que engaña, del falsario; que con miel en sus palabras te pintó un amor sin fin.

Mientras tanto yo vegeto, de tu amor abandonado, arrastrando la cadena de mi hastío... ya cansado de esta vida miserable, de esta vida necia y ruín...

Panamá, febrero de 1906.

A. Esquivel de la Guardia.

las mujeres, no retroceden ante ningún medio, por violento que sea, y se ha visto recientemente que han hecho saltar con dinamita numerosos cafés y establecimientos de bebidas. Resulta de aquí que las leyes aduaneras son letra muerta, y que las naciones europeas que habían concedido grandes ventajas comerciales á la gran República, á cambio de otras ventajas en los vinos y bebidas espirituosas, se han visto defraudadas de sus esperanzas.

Tenemos á la vista el presupuesto de ingresos de Inglaterra por concepto de derechos cobrados en las Aduanas. Dicho presupuesto asciende á la respetable suma de 890.522,675 francos, que es la mayor obtenida hasta hoy por tal concepto.

Hé aquí algunos de los más interesantes artículos, entre los que figuran, con cifras muy importantes, los vinos y las bebidas.

Alcohol; ron	56.639 025
Coñac	31.685 475
Ginebra y otros licores	260.479 150
Azúcar	145.416 675
Té	140.417 675
Tabaco	206.986 025
Vino	27.970 855

No hay que olvidar que estas cantidades representan únicamente los derechos que percibe el Tesoro inglés sobre el valor comercial de las mercancías.

Hemos llegado á una época en que todo se pesa y aquilata. La Revista de Psiquiatría da cuenta de curiosos trabajos de investigación sobre el peso del cerebro humano con relación á las profesiones. A este fin se han dividido los hombres en las seis categorías siguientes:

- 1ª Jornaleros: individuos generalmente poco dotados desde el punto de vista intelectual; se dedican á trabajos duros y se alimentan mal.
- 2ª Obreros que tienen oficio estable: condiciones físicas é intelectuales mejores que las de la clase anterior.
- 3ª Criados: poseen cierta capacidad intelectual y se alimentan mejor.
- 4ª Artesanos: mayor capacidad intelectual, músculos desarrollados por el trabajo y alimentación mejor.
- 5ª Profesiones que exigen trabajo intelectual: empleados, profesores, músicos.
- 6ª Profesiones que exigen estudios superiores: buena alimentación y musculatura débil.

Ahora bien el peso medio del cerebro, en estas seis categorías, parece que sigue una especie de jerarquía, como la que existe entre las distintas profesiones.

Primer grupo	1.410 gramos.
Segundo	1.433 "
Tercer	1.436 "
Cuarto	1.450 "
Quinto	1.468 "
Sexto	1.500 "

Claro está que el número de individuos observados en cada grupo es hasta ahora relativamente escaso.

**

El feminismo va haciendo cada día más progresos en Francia y va rompiendo todas las barreras que la costumbre y los reglamentos le imponían. Las mujeres pueden ya ejercer la abogacía, toman parte en los concursos para los premios de Roma, van apoderándose de ciertas administraciones y han logrado en los últimos años algunas ventajas legales. A partir de hoy pueden tomar parte oficialmente en los concursos para el internado en los hospitales. La señorita Magdalena Pelletier, que desde 1903 es doctora en medicina, ha sido autorizada por el Director de la Asistencia Pública para tomar parte en el indicado concurso. Por último, otra señorita, Laura Troneay ha sido admitida á formar parte del comité de la Asociación general de Estudiantes. ¿Qué diría el bueno de Molière si alzara la cabeza?

MIGUEL DE TORO Y GÓMEZ.

París, 2 de febrero de 1903.

OFICIAL

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Nombra á las señoritas Josefa y María Trejos para Directora y maestra, respectivamente, de la Escuela de Niñas de San Antonio de Belén, en reemplazo de doña Josefina P de Solórzano y de la señorita Otolía Solórzano, quienes pasarán á otros puertos.

GOBERNACIÓN

Concede licencia por tres meses á don Manuel Jiménez Mora y por dos don George M. Hodgson, Administrador de Correos de Limón y empleado de la misma oficina, para separarse de sus funciones por estar enfermos (Si. guen los enfermos i...!) según el certificado médico-legal, con la tercera parte de su sueldo cada uno.

POLICÍA

Concede al Agente de Policía de los distritos de Santa Rosa y La Cabra de Cañas de Guanacaste, licencia para separarse de sus funciones (estará en el número de los enfermos?) por mes y medio, y que lo

reemplace por ese tiempo don Alberto López Piedra.

—Autoriza al Presbítero don Yauvario Quesada, Cura de la Merced de esta capital, para que celebre un turno general á beneficio de dicha iglesia.

SUETOS

Confesión sincera

Una persona muy apreciable de Alajuela nos decía un día de éstos:

"Ya la tenemos perdida; esa Unión ha sido el golpe de gracia dado al cletismo. No sé cómo existen copartidarios que sostengan la realidad del triunfo."

Eso piensan las personas sensatas, las que no viven de ilusiones ni para engañar á los incautos.

Los que tienen la inteligencia microscópica: sostendrán lo contrario.

Los que confían en las bayonetas: esperarán el triunfo.

La honradez política se ha dado por vencida.

¡Agua! ¡agua! ¡agua!

Los vecinos de la Pólvora se quejan de que la bomba que surte de agua á dicho vecindario, arroja menos líquido que el que puede producir una paja de agua. Llamamos la atención de la Municipalidad hacia el hecho de que á la referida bomba acuden á proveerse de agua gentes que viven cerca de la calle de la Lagunilla, y aun algunos vecinos del distrito de San Sebastián, y que sobre todo para los que viven muy lejos es muy molesto esperarse demasiado tiempo para llenar sus baldes y tinajas.

Bueno sería que la Municipalidad tome nota de lo que dejamos apuntado para que le ponga remedio, tomando en consideración que los vecinos de San Sebastián y sus cercanías no pueden hacer uso de las aguas del María Aguilar que, recibiendo las de la quebrada de "Las Arias", se convierte en un foco de infección.

Qué taco

El Conde Duque de Olivares no se dió tanto bombo; el ex-Príncipe de Gales hoy Eduardo VII nunca dióse tanto taco como algunos partidarios del bando cletista. Satisféchos con las manos en los bolsillos, un buen puro "Londres" en la boca: Allí los tenéis en la esquina del Imperial haciendo apuestas—como si de juegos de gallos se tratara—de que resultará victorioso el santo de su devoción.

Y si queréis saber cuál es el colmo del taco, observad á cierto Subsecretario de Estado que con decir que mira con lástima á Meternich... hemos dicho poco!

"Hacen bien en darle duro á las campanas cuando éstas son malas" filosóficamente contestó una vez una respetable matrona.

Guido,

El antiguo civilista furibundo... allí lo tienen ustedes en Puntarenas haciendo de las suyas en lugar del simpático Guevarita.

Si Guido es temible de particular, con la vara de la injusticia en la diestra... "apaga y vámonos".

Ardilión,

El antiguo Secretario del Juzgado Segundo Civil, en Tarrazú de Jefe Político!!

No se le vayan los estribos, amigo Ardilión, no sea que se dé un costalazo.

Y, Julio

Castro, también de Jefe Político en Desamparados? Pretenderán por medio de él hacer una tinterillada política! En mal plato lo pusieron... allí sí que tiene que cumplir con el deber de Jefe Político y no de agente extraordinario del cletismo.

Guido, Ardilión y Julio. ¡Qué tres! Falta el cholito Octavio.

El General Saussier

Muerte de uno de los jefes que vinieron en la intervención francesa.

El 20 del pasado falleció en París el General Félix Gustavo Saussier, la figura más prominente del ejército francés por largo tiempo. Nació en Troyes, departamento de Anube, en 16 de enero de 1828. Obtuvo los empleos de teniente, capitán, comandante, teniente coronel y coronel, sucesivamente, en 1854, 1855, 1862, 1867 y 1869, el de General de brigada en 1871 y de división en 1878. Tomó parte en las campañas de Crimea, Italia, Méjico, Africa, y durante la franco-prusiana de 1870, fué de los cuarenta y tres jefes y oficiales que, hallándose sitiado en Metz, subscribieron una enérgica protesta contra la rendición de la plaza, que al fin verificó el Mariscal Bazaine. Fué elegido á la Asamblea Nacional de 1875, pero no se distinguió tanto en política como absteniéndose de ella y dedicándose exclusivamente á mejorar la condición del ejército y perfeccionar la disciplina. Fué Gobernador militar de París desde 1884 hasta 1898, en que se retiró, habiéndose extendido en su caso por ley especial la edad del servicio activo en cinco años. Sus dotes de lealtad contribuyeron por mucho á salvar la república durante crisis peligrosas, como la agitación boulangierista entre 1885 y 1890.

A quien corresponda

Se nos asegura que el pasadizo ó plataforma de madera que se hizo sobre el puente del río Grande en la vía al Pacífico, que sirve para los pasajeros de á pie, está en pésimo estado, pues el tabloncillo se ha podrido y hay grandes huecos y fácil de suceder cualquier desgracia; los vecinos de Turúcares que venían á esta villa á comprar sus víveres, ya no concurren temerosos del peligro principalmente para las señoras.

Urge que se haga este reparo por quien corresponda.

UN INTERESADO.

Atenas, marzo 1º, de 1906.

Y se alejó, con su sonrisa ingenua que tuvo siempre, y que hoy miro perderse en el horizonte de mis recuerdos como una nubecilla luminosa.

Ha caído como uno de esos raros estandartes que aún quedan en pie sobre el campo de la vida contemporánea, de aquel cristianismo primitivo, puro y cierto, que pasó agitando al viento de otros siglos una vana pero sincera promesa de ventura.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN.

3 de mayo de 1906.

Notitas mundiales

Señor Director de

EL DERECHO

San José de C. R.

El consumo del alcohol en Francia.—Las sociedades de templanza en los Estados Unidos.—Dinamiterios de nueva especie.—Las aduanas en Inglaterra.—El peso del cerebro.—El feminismo en marcha.

Es increíble la tendencia que tiene el hombre hacia todo lo malo y hacia todo lo que es nocivo para su salud. El ejemplo de Adán, que no supo resistir el deseo de probar la funesta manzana, sigue siendo la norma de conducta de la mayoría de sus descendientes. Todos los médicos é higienistas están de acuerdo en que no hay nada tan nocivo para el organismo como el hábito de consumir bebidas alcohólicas. Sin embargo, el consumo del alcohol aumenta de un modo extraordinario, y se nota que cuanto más bienestar hay en un país, mayor es la cantidad de alcohol que consume. Fijándonos en Francia, el país del ajeno, vemos que según la Revue de Statistique, el consumo de alcohol, que era en 1850 de 585,200 hectólitros (un litro y 46 cent. por habitante), ascendió en 1904 á 1.514,308 (3 litros y 89 cent. por habitante.) Es decir que hoy se consume en Francia... 929.108 hectólitros más que en 1850. Esto explica fácilmente el crecimiento de la criminalidad, de los casos de locura, de los suicidios, etc. Calcúlese cuántas cosas buenas podrían hacerse con el cúmulo de millones que se llevan todos los años las tabernas, y cuántos males sociales se podrían evitar. Ultimamente pidió un senador que se pusiese límite al número excesivo de tabernas que se habren todos los días, pero los legisladores no se atreven hoy con los taberneros.

Claro es que en los demás países ha crecido igualmente el consumo de alcohol, pero hay una diferencia, y es que mientras aquí el legislador no se atreve á poner remedio al mal y la iniciativa privada resulta impotente, en otros países, como en los Estados Unidos, las sociedades de templanza han emprendido una lucha sin cuartel contra el alcohol y van logrando imponerse á los legisladores de los diferentes Estados. Según un informe leído por el señor Juan Calvet en el Congreso de Lieja de 1905, hay ya cuatro estados (Naine, Iowa, Nort Dakota y Kansas) sometidos por completo al régimen de la templanza y prohibición, es decir que en ellos no se puede hallar alcohol, como no sea de contrabando. A esto se agrega que, en gran número de ciudades de la Unión, las ordenanzas locales son igualmente contrarias al consumo de alcohol. Tal es el enorme avance que han tomado allí los partidarios de la templanza. Verdad es que éstos, entre los que figuran en gran número

AYISO

Del 15 del corriente en adelante no se tendrá oficina abierta, ni se bautizará en días festivos.

Horas de oficina: { de 8 a. m. a 10 a. m. y de 11 a. m. a 4 p. m.

EL CURA Y VICARIO DEL CARMEN.

FABRICA DE VELAS

Victor Urbano

Situada en la 7ª Avenida Oeste (200 varas al Norte del Telegrafo y 50 al Oeste.)

Esta casa cuenta siempre con la mejor calidad de materiales para la elaboración de velas, además de ofrecer los precios más ínfimos en plaza. Atiende toda clase de pedidos y ofrece gran surtido en el ramo.

Velas de cera de todos tamaños y precios. Las órdenes serán atendidas inmediatamente.

HOTEL DE LAS BRISAS PUNTARENAS

Quien quiera tener buen viaje al puerto del Pacífico, sin costarle mucho, y disfrutar de un magnífico y espléndido servicio de Hotel, no hay más que dirigirse al Hotel de **LAS BRISAS**, de doña Dolores Duarte de Chacón, en donde encontrará, en primer término, servicio esmerado y precios absolutamente bajos.

La demostración de este aserto está comprobada con ser esta casa la que más huéspedes tiene, además de informes particulares que cualquiera que haya estado aquí puede suministrar.

Puntarenas, marzo de 1906.

DOLORES DUARTE DE CHACON.

UN GRAN NEGOCIO en el GUANACASTE

Se vende la preciosa finca llamada 'EL REAL' con seiscientas ó setecientas cabezas de ganado. Mide como trescientas caballerías y tiene sitios de invierno y verano, como muy pocos en la provincia. Perfectamente puede sostener más de tres mil cabezas de ganado.

Entenderse en Liberia con Salvador, Manuel ó Raúl Santos.

La afamada fábrica de calzado

cuyos precios son los más bajos:

EL ACORAZADO
do
BERTHEAU & Co.



Continúa realizando calzado de inmejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde 12-00 hasta 2.00 el par.

¡ Zapatos cosidos !!

SAN JOSÉ—C

Tienda de novedades- Manuel Romero

Han llegado nuevos artículos de lujo y de utilidad. Esta tienda sigue distinguiéndose por su antiguo lema: *Lo bueno y lo útil unido á lo elegante*, y sostiene el sistema de **PRECIOS MODERADOS**, siendo los más bajos de plaza en relación con los artículos.

NOVEDADES PERFUMES ARTICULOS PARA HOMBRE

La especialidad del calzado elaborado á mano para esta casa, es ya de fama y reconocido como más elegante á la par que cómodo de duración, por que se emplean materiales traídos expresamente para satisfacer el gusto más exigente.

Tarifa de pasajes y fletes

Pasaje á Ballena y Bebedero y Puerto Jesús.....	2 00	Por 99. de carga á Ballena, Bebedero y Puerto Jesús	0 50
" á Manzanillo.....	1 00	" q. pie cubico	0 25
niños menores de 10 años, medio pasaje		" garrafón lleno [15 litros] id., id., id.	0 50
		" vacio id., id., id.	0 15
		" quintal carga á Manzanillo.....	0 40
		" montura	0 25

OBSERVACIONES

Sábados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete. — Los pasajes vendidos abordo pagarán 50 o/o de recargo.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

FECHAS	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	FECHAS	SALIDAS DE Puntarenas Bebedero	FECHAS	SALIDA DE Puntarenas Manzanillo	FECHA	SALIDA DE Puntarenas Puerto Jesús
Viene.....	2 a. m.	10 a. m.	Miércoles 7	7 a. m.	Jueves 10	9 a. m.	Jueves 8	8 a. m.
Lunes.....	5 a. m.	1 p. m.	Jueves 14	1 a. m.	Jueves 8	8 a. m.	—	7 a. m.
Viene.....	8 a. m.	4 p. m.	Jueves 19	7 a. m.	Jueves 19	9 a. m.	—	—
Lunes.....	11 p. m.	7 a. m. del 13	Miércoles 28	12 p. m.	Jueves 22	7 a. m.	—	—
Viene.....	2 p. m.	10 a. m.						
Lunes.....	5 a. m.	1 p. m.						
Viene.....	8 a. m.	4 p. m.						
Lunes.....	11 p. m.	7 a. m. del 27						

que seguirán los vapores corrientes de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona de Cía., durante el mes de febrero de 1906

Biblioteca 'PATRIA' de obras Premiadas 'MADRID'

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obra fuera de concurso debidas á los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

Patronato principal
Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
" " Conde de Bernar.
" " Conde de Cañilleros.
Ilmo. " Barón de Vilagayá.
Excmo. " D. Joa. Sánchez de Toc

Obras publicadas
LA GOLONDRINA, [novela] por *M. Menéndez Pelayo.*
LA ONTA, [id.] por *Solano Polanco*
EPISTOLARIO, [id.] por *Santander Ruiz-Giménez.*
ALMAS DE ACERO, [id.] por *Rog. Sánchez.*
LA HIJA DEL USURERO [id.] por *Maestre.*
La Cadena, [id.] por *Amor Mej.*
ENGRACIA (tradicción hispano-romana) por *Pamplona Escudero.*
COLECCIÓN DE CUENTOS preciosos de los señores *Menéndez Pelayo Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Truyol y Plana.*
Vidante en todas las librerías de la República